

# En búsqueda de una sintonía hombre y naturaleza

La ecología, el cuidado del medio ambiente y el uso de los recursos naturales generan una controversia sospechosa entre los creyentes. Precisamente por ello, en el Instituto Fe y Libertad, consideramos que es una conversación que debemos tener y a la que aún hay mucho que aportar. El papa Francisco decidió aportar a esta conversación a través de su encíclica *Laudato Si'*, y personalidades de todas las religiones han discutido estos temas frecuentemente a lo largo de los últimos años. No es un tema nuevo, como podría argumentar san Francisco de Asís o santa Hildegarda de Bingen, ambos apasionados por la santidad del mundo natural, pero sí es un tema que requiere de nuevas aproximaciones para conseguir unas directrices sobre cómo debería ser la acción humana respecto a las posibilidades que la tecnología y el mundo de hoy nos ofrecen.

Este volumen constituye la aportación de dieciséis académicos y profesionales a la conversación, y es nuestro deseo que contribuya a encontrar puntos de unión y orientación en cuanto a la relación del hombre con la naturaleza y con su propia naturaleza. Cada artículo, a su manera, indaga en esta pregunta y en las implicaciones que tiene. El artículo de Camilo Bello y el propio se adentran en el concepto de transhumanismo y en las implicaciones que estas ideas tienen en la concepción de la naturaleza humana. Carolina Villegas Galaviz, José Luis Fernández Fernández y Cristina Díaz de la Cruz se plantean el tema del transhumanismo desde el punto de vista de la obligación moral de mejorar y perfeccionar la humanidad. El artículo de Mateo Echeverría aporta a este debate a través de las ideas de Hannah Arendt respecto a la condición, que no naturaleza humana, mientras Juan José Ramírez se adentra en el concepto de «sentido de la libertad» y Marco Tulio Arévalo lo continúa y extiende a través de su artículo dedicado a la oposición y al conflicto entre espíritu y corporalidad en el hombre, situación que él comprende como el punto de inicio de todo conflicto medio ambiental. Carroll Ríos de Rodríguez profundiza en el término «cultura del descarte», propuesto por el papa Francisco en su *Laudato Si'* y propone la «cultura del cuidado», pasando por un sistema de libertad económica, política y religiosa.

Tres autoras, Andrea Serra, María Paula Muñoz y Alexandra Rogozinski, hacen una propuesta para cuidar el medioambiente o la «casa en común», como le llama el papa Francisco, a través de la bioeconomía circular. En esta línea, Jorge Chapas comenta un artículo de Ratzinger y propone que, para cuidar la casa común, es necesario proteger la propiedad privada. Finalmente,

el artículo de Santiago Sanz Sánchez explora la naturaleza humana estudiada desde el hombre bíblico. Además de los artículos, se incluyen dos reseñas de obras de grandes autores que de una u otra forma tienen relación con el tema y que pueden servir al lector para una mayor profundización del tema.

El modo de plasmar el dominio humano sobre la naturaleza ha variado y hemos podido ver las consecuencias negativas que esta idea de progreso ha traído tanto sobre el mundo natural como sobre el hombre y su moralidad. Esta situación nos invita a preguntarnos qué hemos perdido en nuestra búsqueda por la comodidad y el bienestar occidentales de los que hoy disfrutamos y a revisar la idea de progreso que hemos heredado de la concepción moderna de la ciencia y el dominio utilitarista del hombre.

Desde principios de este siglo, se ha mantenido como fundamento la separación e incluso rivalidad entre ambos ámbitos, natural y humano. Sin embargo, cada vez más es aceptado que el ser humano pertenece también a ese medio natural, aunque lo trasciende, y que por lo tanto su relación con la naturaleza incluye también su relación consigo mismo. A través de estos artículos, hemos descubierto que valorar la naturaleza y la humanidad como parte de ella es algo común y compartido entre creyentes y no creyentes. La tarea que nos queda por delante es encontrar la mejor manera de cuidar del mundo y del hombre mismo. Esperamos que lo contenido en este volumen motive a la reflexión y al diálogo.

**Carmen Camey**  
Editora asociada